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大学院医歯学総合研究科教授

岩久　正明

昭和57年11月、歯学

部歯科保存学第一講座

（保存修復学・歯内療法学）担当として、

東京医科歯科大学から赴任してきました。

11月３日、新潟空港に降り立った時の夕日、

寄居浜から見た落日は今も瞼の奥に鮮明に

残り、それより美しく、感動的な落日は、

それ以前も、それ以後も記憶にありません。

豊かな自然と優しい人情に囲まれて過ごし

た20年余の教育・研究・診療生活は、私の

素晴らしい思い出であり、財産です。

当地の落ち着いた環境は、じっくりと腰

を据えて仕事に取り組める最高の条件で、

喧騒の東京で思い巡らしてきたテーマに心

置きなく情熱と青春を注ぐことができ、い

まだに学生諸君と共に目を輝かせて青春真

っ盛りです。卓球部顧問として、練習後に

狭い官舎にぎゅう詰めになって学生諸君と

杯を交わし、時には他の部や他大学の学生

も混じって、人生を語り合った素晴らしい

思い出が一杯です。

最終講義としてお話する、「新潟より世

界に発信―21世紀のカリオロジー―」を可

能にしてくれたのは、新潟の自然であり、

よき先輩、よき仲間、よき後輩の皆様です。

よき日本酒、よき米、よき人情も言うに及

びません。

私の所属も、昨年より大学院医歯学総合

研究科と発展し、独法化等に向かって全学

の努力が結集されている今日、優れた皆様

の英知の結集による更なる発展を期待して

います。

新潟大学脳研究所教授

佐藤　徳光

昭和52年９月１日付

の発令で私は初めて新潟へやって来まし

た。特急列車「とき」の隣席にどこかの転

勤家族が乗り合わせ、その夫婦の会話が耳

に入ってきました。最初は新しい土地での

生活に話題が弾んでいましたが、長い長い

トンネルを抜け湯沢に入ると、天候の急変

に驚いたのでしょう、奥様は急に曰く「お

とうさん、わたしはここに住めません

わ！」。ご主人しばらく声無く大変沈んで

おりました。新潟駅に着いた私は早速タク

シーに乗ったのですが、どういう訳か田中
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動物実験施設の近代化と動物福祉に配慮した
適切な動物実験の実現に向け日々格闘した
25年でした。
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元首相の話になり、私があまり誉めた話を

しなかったばかりに運転手さんから本気で

怒られました。これも今は過ぎし日の思い

出です。

たしかに、北国の冬は長く、じっと春を

待ち侘びる人々は少々根暗にもなります。

その分、春の喜びはひとしおで、３月半ば

には荒海も急に色を和らげ、晴れた日には

佐渡もよく見えるようになり、海辺にはニ

セアカシヤの花の香が漂い、まもなく祭り

の夏を迎えます。住めば都、海の幸、山の

幸にも恵まれた良い土地柄です。積もった

雪のお陰で美味しい米や酒もできるのです

ね。

私はこの25年、新潟大学旭町キャンパス

で働かせて頂きました。動物実験施設の近

代化と動物福祉に配慮した適切な動物実験

の実現に向け日々格闘した25年でした。今、

なんとかその任を終え無事に定年退官でき

ますのも、偏に皆様からのご厚情、ご支援

の賜物と心より感謝申し上げます。

最後に、皆様のご健康と新潟大学の益々

のご発展を祈念し、退官の挨拶と致します。

積雪地域災害研究センター教授

佐藤　修

1957年大学に入学し

て以来、今日まで46年間大学と係わってき

た。この間大学はいろいろな点で変わった。

大きく変化したものの一つが大学入り口付

近の風景である。私の大学生時代は、大学

の入り口にはいつも○○反対闘争の立て看

板を見、毎日のようにビラを受け取ってい

た。私自身が1956～60年は連日ビラを作り

ビラ配りをし、「安保反対・岸倒せ」と叫

んでデモをしていた。1966年に大学に勤め

るようになって学生ではなくなったのだ

が、1968年に世界中で起きた学生運動の波

は日本にもおよび、いわゆる全共闘闘争に

巻き込まれた。同じ時期に、ベトナムに平

和を！市民連合（ベ平連）による反戦市民

運動なども重なって、大学は立て看板とビ

ラでとても汚いところであった。今それが

無くなって、どの大学も綺麗になった。

1968年には、アメリカ合衆国でも、ベビ

ーブーマー達が世界史上まれな自国の軍事

行動を批判する運動を起こした、カリフォ

ルニア大学バークリー分校の学生反乱であ

る。パリ大学から始まった五月革命も、根

っこにベトナム反戦があったように想う。

1973年にベトナム戦争が終わって、学生運

動はしずかになり、たて看（板）もまれに

なってきた。

今、アメリカ合衆国大統領はイラクを攻

撃する準備をしている。超大国一国時代に

はもう学生によるたて看板を使った運動は

起きないのだろうか？たて看板は古いよ！

「E-メールがあるさ」なのだろうか？
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